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曹文轩访谈：文学为人类提供人性基础

【作者】曹文轩

【内容提要】 

曹文轩，1954年1月生于江苏盐城。中国作家协会全国委员会委员，北京作协副主席，北京大学教授、

博士生导师。
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 主持人：欢迎走进《世纪大讲堂》，这里是思想的盛宴，这里是学术的殿堂。在今年的4月份，有一

本新书《天瓢》在北京面市，很快地这本书就登上了各类畅销书排行榜的前列，著名作家王蒙先生也

曾经评价说，《天瓢》这本书有一种迷人的气息，有一种如诗如画的体贴。今天的《世纪大讲堂》，

我们就很荣幸地请到了这本畅销书《天瓢》的作者，同时也是北京大学中文系教授曹文轩先生。  

  主持人：欢迎您。  

  曹文轩：您好。  

  主持人：在我们请 们请曹先生开始演讲之前，同样地我们一起来了解一下曹先生的背

景。  

  曹文轩简历  

  曹文轩，1954年1月生于江苏盐城。中国作家协会全国委员会委员，北京作协副主席，北

京大学教授、博士生导师。主要文学作品集有《忧郁的田园》、《红葫芦》、《蔷薇谷》、

《追随永恒》、《三角地》等。长篇小说有《山羊不吃天堂草》、《草房子》、《红瓦》、

《根鸟》、《细米》、《天瓢》等。主要学术著作有《中国80年代文学现象研究》、《第二世

界——对文学艺术的哲学解释》、《20世纪末中国文学现象研究》、《小说门》等。  

  2003年作家出版社出版《曹文轩文集》（9卷）。《红瓦》《草房子》以及一些短篇小说

分别翻译为英、法、日、韩等文字。获各种学术奖、文学奖40多种。其中有国际安徒生提名

奖、中国安徒生奖、宋庆龄文学奖金奖、冰心文学大奖、国家图书奖、金鸡奖最佳编剧奖、中

国电影华表奖、德黑兰国际电影节“金蝴蝶”奖、北京市文学艺术奖等重大奖项。  
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  主持人：曹先生今天来到我们大讲堂，我想首先还是从您的这个新书来聊起，跟我们讲讲您小时

候的生活，因为我看到网上特别介绍说，您曾经在农村生活了二十年。这一段农村的生活，对您影响

大吗？  

  曹文轩：哎呀，想起这个农村生活，就是两个字：贫穷。最深刻的记忆就是贫穷。所以我最近写

的这部长篇小说，就是《青铜葵花》这部长篇小说，就写的一场苦难。我这个书的扉页上写了一行字

叫，“谨以此书献给曾遭受苦难的人们以及他们的子孙”。因为我是从那个时代过来的，留给我印象

最深的、记忆最深刻的就是贫穷。这个贫穷已经到了什么程度，当我现在，我一旦想起过去的日子就

非常害怕，非常害怕，绝对是饥寒交迫的那种贫穷。我跟你讲吧，人饿起来的时候，你知道是什么感

受吗，想啃石头，石头都想啃，就是这种感受。我印象最深的，大家写的一些文章都是非常赞美春

天，我很少在我的小说里边去赞美春天，因为春天留给我的记忆非常不好，因为春天是一个什么样的

季节呢，是青黄不接之季，头一年的粮食吃完了，新的庄稼还没成熟，这个时候没有粮食吃了，剩下

来的就是草和树皮，我告诉大家，我吃过树皮，吃过草，就是这样。  

  主持人：在那样一种贫穷的状态之下，您那时候的心愿是什么，有心愿吗？  

  曹文轩：心愿太多了，希望能够每天吃红烧肉，希望每天能够吃大米饭，希望有一双好鞋子，希

望有一双好袜子，希望有一件好上衣，希望有一顶好帽子，希望有一只好书包，希望有几支好铅笔。

但是话又说回来，上帝——造物主是非常公平的，当它把这个苦难交给你的时候，同时它也给了你财

富，这个财富就是想象力。这个想象力对于我后来的文学创作来讲，那是一个巨大的一个财富。  

  主持人：今天的生活比起从前来已经是天翻地覆的变化了，这中间的转折点是发生在什么时候

呢？  

  曹文轩：转折点？转折点可能是发生在1995年，我从日本回来以后，然后当时我写过一部长篇小

说，叫《草房子》。那么《草房子》这个作品，我想在座同学肯定有看过的，因为它的其中一章是在

初中语文教材里边。这部长篇，可以讲是我的一个人生的，也可以说是我的创作的一个重大的一个转

折点。  

  主持人：从农村开始读书，或者说从农村，离开农村到城市里面，对于您的生活产生影响很大的

时候？  

  曹文轩：那就是留在北大，留校，留校对我来讲是一个非常大的一个转折点，我今天之所以混成

这个样子，或者说混到这个份上，那么我非常感谢那一个转折点，就是有人把我留在了北京大学。  

  主持人： 好，下面呢，我想我们就用热烈的掌声来邀请曹文轩先生为我们进行今天的主题演讲，

《文学为人类提供良好的人性基础》。  

  曹文轩：我就在想一个问题，就是文学，到底应当不应当担当一些东西呢？为人类到底担当什

么？如果说下这么一个判断或者说下这样一个结论说“它在为人类提供良好的人性基础”的话——如

果这样定义的话，那么这个所谓的良好的人性基础究竟包括什么样的内容，也就是说都有一些什么样

的维度？我想第一点肯定有这么一个东西，就是道义感。文学之所以被人类选择，作为一种精神形

式，当初就是因为人们发现它能够有利于人性的改造与净化。那么人类完全有理由尊敬那样一部文学

史，完全有理由尊敬那样一些文学家，因为文学从开始到现在，对人性的改造与净化起到了无法估量

的作用。大家想一想，在我们人类的精神世界里边，有许多光彩夺目、优美绝伦的东西是文学给予

的。在我们人类今天诸多的美妙的品性之中，我们可以看到文学留下了深深的痕迹。所以说没有文学

就没有今日之世界，就没有今日之人类——我觉得这个话不算是一个大话。   

  但是文学的这种神圣性，在当下的语境里边受到了严重的挑战和质疑。首先质疑的就是世界上有

没有“道义”，什么叫“道义”？你说的那一套难道就是道义吗？那么作为知道今日之世界，尤其是

今日之中国，在知识阶层以及这个阶层的外围，是以相对主义为思维方式与表达方式的。我们对这个

世界满腹狐疑，我们觉得这个世界已经没有什么可信的，也没有什么值得我们去守望的一些东西。我

们以为最优雅的姿态是什么？就是质疑，就是对一切现行的价值模式、道德模式、审美模式进行解

构，与“存在即合理”相反，那么今天，最时尚的看法就是“所有的存在都是不合理的”。相对主义

所使用的句式不是陈述句，是一个反问句。比如说你用一个陈述句讲说“文学是有基本面的”，他会

用一个反问句来问你：文学有基本面吗？文学的基本面是什么？然后等你还没有反应过来的时候，他

又用陈述句来表达：文学从来就没有什么基本面，文学的基本面纯粹就是一个虚构；自古以来，文学

性，文学的基本面，就是一个相对的一个概念。大概所有的这个会议，最后的结局，就我的经验，差

不多都是这样一个结果。那么一个短短的反问句，它能在瞬间不费吹灰之力地毁掉了你一个苦心经营

了一千年的一个思想体系。到了今天，相对主义已经成了一个无往而不胜的一个秘密武器。中国的许

多思想家使用这个武器，他们也正是使用这个武器之后，来雄踞思想的一个高处。  

  那么文学这个“道义”的责任，也正是凭借这个武器被毁掉的。他就问你，什么叫“道义”，有



“道义”吗？“道义”在哪？你怎么能肯定你所说的那个东西就是“道义”？相对主义最终就是痛快

淋漓地把所有的一切消解掉。那么我想，其实世界上许多道理是不言自明的。因为我们凭借经验、直

觉就可以判断的。如果没有一个我们在大家心中共同认定的一个东西，我们怎么可能会聚会到一起？

我觉得造物主是一个智者，他在设计这个世界的时候，把绝大部分答案留给了我们，让人类在以后的

数百年、数千年里边来回答这些问题。那么一个基本答案是通过我们纯粹的一个敏感的心灵，它就是

能感觉到，是不需要证明的，这就是常识。我觉得一个再深刻的思想，它如果越过了常识，那么就是

一个行迹非常可疑的一个东西。所以我们有时候，我觉得不必要去追求太深刻的东西，首先我们要回

到常识上来。  

  曹文轩：那么这个道义感，既可以说是理性到达之后才变得分明的，也可以说它本来就在我们心

中。一部文学史，正是坚信这个道义感的存在，正是坚持文学的功能之一就在于提升人的道义感，它

才变得如此的辉煌，如此的有价值。那么你必须承认，在我们人性里边，远非有那么可爱与美好。事

实倒可能相反，人性之中，有大量的恶和不善的成分，那么这些成分妨碍了人类走向文明和程度很高

的文明。为了维持人类的存在与发展，人类中的精英分子发现在人类之中必须讲道义。这个概念所含

的意义在当初，我想它是非常单纯的，也是非常幼稚的。但是这个概念的生成使人类走向文明成为可

能。若干世纪过去之后，这个道义所含的意义，也就随着不断的变化与演进，但是它慢慢地沉淀下来

一些基本的、恒定的东西，比如说无私、真挚、同情、扶危济困、反对强权、抵制霸道、追求平等、

向往自由、呵护仁爱之心等等。那么这个人心之恶，会因为历史的颠覆，阶级的变化，物质的匮乏或

者说物质的奢侈等等因素的作用，它可能有所增减或者说有所反扑，但是文学从存在的那一天开始，

它就是高扬道义的旗帜的。与其他精神形式，比如说哲学，比如说伦理学一道行之有效地抑制着人性

之恶，并不断地使人性得到改善。所以徐志摩当年讲，他说托尔斯泰的话，罗曼罗兰的话，泰戈尔的

话，卢梭的话，不论他们各家的出发点是怎么样的悬殊，他们的结论是相调和和、相呼应的，他们柔

和的声音永远叫唤着人们天性里边柔和的成分，要他们行起来，凭着爱的力量来扫除种种障碍我们相

爱的力量，来医治种种激荡我们恶性的疯狂，来消除种种束缚我们自由与侮辱人道尊严的主义与宣

传。他说这些宏大的声音，好比是阳光一样散布在地面上，它给我们光，给我们热，给我们新鲜的生

机，给我们健康的颜色。如果这个社会没有道义，我觉得它是无法维持的。  

  我们今天这么多人坐在一起，我想这个社会的一个运转，它肯定需要道义在这个里边起一个作

用，起一个制约的作用，那么也正是因为有了道义，人类社会才得以正常运转，才有了今天我们所能

见到的一个景观。那么一件艺术品，理所当然要闪烁道义之光。我不说作家要讲道义，因为这有可能

或者说很容易被人讥为假道学。但是我只说文学要讲道义，因为道义是所谓人类良好人性的基础之

一，文学是无法推卸这个责任的。这个道义感就是我理解的所谓的良好的人性基础之一。  

  那么第二个东西，就是情调。大家知道，我们说一个人他了不起，他了不起在哪里，一般都是来

衡量他的思想，从来没有一个人来衡量情调的。因为在中国形成了一个非常奇怪的一个语境，我们所

有的人都在玩命地追求思想的深刻。但是我就在想，一个有情调的人与一个思想深刻的人，他们在质

量上，前者难道就一定要比后者低下吗？从我个人来讲，我可能更喜欢一个有情调的人，当然我也会

喜欢一个有思想、思想深刻的人。但是这两个说你只能选一个你喜欢的，我告诉大家，我非常坦率地

告诉大家，我喜欢前者，喜欢那个有情调的人。因为我跟他在一起我舒服，我舒服。   

  那么今日之人类与昔日之人类相比，其区别就在于今天的人类有了一种叫做情调的东西。那么大

家想过没有，在情调之中，这个文学是有头等功劳的。情调使人类摆脱了纯粹的生物生存状态，而进

入了一种境界，一种境界。天长日久，人类终于找到了若干表达这一感受的单词，比如说静谧、恬

淡、散淡、优雅、忧郁、肃穆、飞扬、升腾、崇高、朴素、高贵、典雅、舒坦、柔和等等等等，这个

都是一些情调。文学似乎比其他任何精神形式都更有力量帮助人类养成情调。比如说我们来念一个短

短的诗句，说“寒波澹澹起，白鸟悠悠下”，就这样一个非常短暂的一个句子，文学能用最简练的文

字，在一刹那间把情调的因素输入你的血液与灵魂。我比如说，我再来说一个记叙性的东西，非常短

暂，那么我相信，我在叙述这个非常短暂的这个叙事性的东西之后，在那一刻，你的精神会得到升

华。当然你走出门外去之后是怎么样了，我管不着了。至少在那一刻，你比如说我来说这样的一个小

小的叙事性的东西，是日本的一个小小的作品，这个作品的名字叫《去年的树》，长的那个树。它写

什么，说一只小鸟为一棵树唱歌，唱了一个春天，唱了一个夏天，又唱了一个秋天，冬天来了，北风

呼号，大雪纷飞，这个小鸟就对那棵树讲，它说我该走了，明年的春天我还会飞回来的，给你唱歌。

那么第二年春天，这只小鸟准时飞了回来，但是那棵树已经不在了，然后这个小鸟就打听这棵树到哪

里去了，有人告诉它说，已经被砍伐了，那么砍伐了以后又到哪里去了，有人告诉它说，已经送到木

材加工厂去了，然后这小鸟就一路找过去，找到了木材加工厂，但是没有找到这棵树，就问这棵树哪

里去了，那里的人就告诉它，说已经剖成木材了，说木材哪里去了，说木材已经做成了火柴了，火柴



哪里去了，说火柴已经到千家万户去了。然后这个小鸟就找到了最后一根火柴，用这最后的一根火柴

点亮了一支蜡烛。好，大家想一想这个画面，用火柴点亮了一支蜡烛，然后这只小鸟就对着那支蜡烛

开始唱歌，一直唱到这支蜡烛熄灭。我想这是一个非常短暂的一个故事，非常短暂的故事，我想诸位

如果你的情感是非常健康的，或者说是非常正常的，那么我觉得在那一刻，我们会为这个小小的故事

会有一种小小的感动，至少是小小的感动。在那一刻，我们在情调上也好，我们在精神品质上也好，

我们都会有一点点的提升，当然这个提升能不能保证你到门外之后还能不能保证在那个刻度上，我不

好说，但是至少我在叙述这个小故事的时候，那一刻，那一瞬间，你会得到了一种小小的提升。  

曹文轩：那么但丁、莎士比亚、歌德、泰戈尔、海明威、屠格涅夫、鲁迅、沈丛文、川端康成，一代

一代优秀的文学家，用他们格调高贵的文字将我们的人生变成了情调人生。这个情调人生是哪里来

的，其中我想最主要的就是文学艺术给我们的，情调改变了人性，使人性在质上获得了极大的提高。

情调大概是属于审美范畴，我愿意将情调看成是一个美学概念，情调是一个美学概念。那么我们现在

来谈谈美和美感的问题。我觉得在这个世界上，除了思想还有审  

美，作为完美的人性，这两者是同等重要的。但是此时此刻，在当下的中国，不知道从什么时候开始

的，形成一个在这个世界上独一无二的语境，谁讲美感，谁就是矫情。谁讲崇高，谁就是虚伪。虚伪

就像一把剑，高悬在你的头上，凡是一切愿意讲一点情调的人，讲一点雅兴的人，你都将被扣上虚伪

的帽子。但我告诉大家，我还是要讲，好在我已经讲了二十多年了，我愿意在这里强调我的观点，是

因为就是大家在媒体上看到的，文学出现了粗鄙化的现象，我想在座的同学，我在说粗鄙化这个词的

时候，我想你们大部分可能知道我在说什么。  

  曹文轩：那么中国文学有没有粗鄙化，这是一个假问题还是一个事实？我们那个系主任温儒敏先

生到我家去，他说，文轩，能不能以你所在的当代文学教研室，开一个全国性的学术研讨会，就是关

于粗鄙化的问题的一个研讨会，来讨论一下粗鄙化的问题，说明了粗鄙化是一个事实，许多人都已经

感觉到，而且觉得粗鄙化这个现象已经非常严重了。《天瓢》固然与粗鄙化的文学走的是另一极，但

是我并不是有意为之，拿《天瓢》来对抗什么。《天瓢》的美学背景是我的一贯，几十年就没有变化

过，几十年就没有变化。要说它与粗鄙化有什么冲突，我觉得它也就是客观上的一种效果。其实我不

能苟同的不是粗鄙，而是粗鄙化。因为“粗鄙”也是一种现实，也是一种状态，一个作家他有权利来

写这种状态，有权利这样来处理现实。而且大家知道，一个即使高雅的人，他肯定也有粗鄙的一面。

我有时候和朋友一起聊天的时候，会在我的讲话里边，也会出现一两个脏话，而且很难听，我觉得那

个时候很过瘾，觉得生命像一团火，突然地一个火苗一跳，今天这个生命感就很强，我觉得这个也是

有可能的，所以我说，粗鄙也是一种状态，而且世界上有许多作家，他就是写粗鄙的一面，他也是反

映了这个社会的现实。我非常坦率地告诉大家，我反对“粗鄙化”，“化”是什么意思，“化”就是

大面积的意思，就是差不多都折进去了的意思，也就是说，中国不应该有那么多的作家委身于粗鄙的

写作。当一本杂志从第一篇到最后一篇都将雅致、雅兴、优雅彻底扫地出门，而只是一脉相承的粗鄙

的时候，大家想一想，难道这还不值得怀疑和疑惑吗？我想读过托尔斯泰的《战争与和平》的同学，

你可能还记得，里边有一个经典场面，这就是安德列公爵受伤躺在战场上，那个时候是什么时候，他

的国家被人占领了，他的未婚妻娜达莎被人勾引了，国家与爱情全部破碎了，万念俱灰，他觉得活下

去已经没有什么意思了，那么这个时候，是什么东西拯救了他，不是国家的概念，不是民族的概念，

是什么，是俄罗斯的天空，俄罗斯的草原、森林和河流。就是庄子所讲的“天地之大美”，是这个美

使他重新获得了活下去的勇气。那么我就想问大家，是思想的力量大还是美的力量大，其实美是最具

杀伤力的。  

  可是非常有意思的是什么，在当下的中国，你不能谈美，你谈美你就矫情。全世界的作家都在谈

美，但是中国的作家不能谈美，你不觉得这个语境，这个氛围是需要我们反思的吗？我们把一对概念

混淆了，就是“丑”和“脏”。我们说这个人很丑，不等于说这个人很脏，我们把这个概念混淆了。

另外，我们把另外一对概念又混淆了，就是虚伪和假。虚伪是一个道德品质的问题，假是一个必要的

东西，就像现在，本来坐到这个地方，热不热，太热了，最好是赤膊，我可以吗，不可以。这就是

假。这个假是必要的。大家想一想，当人类把第一片树叶第一次遮在他羞处的时候，假就已经开始

了，文明就是从假开始的。而人类以后走向更高的文明，假永远是必要的。   

  在西方社会，在大众传播中的文学艺术，其主流部分是高雅的，代表西方主流艺术的，是维也纳

的音乐会。这就是它的主流，它的精神标尺，它倒下来了吗？根本不曾有一时倒下来。大家再去看奥

斯卡金像奖，看奥斯卡金像奖给了哪些电影，是《泰坦尼克号》《拯救大兵》《阿甘正传》《克莱默

夫妇》。为什么要给予这些电影，你看了这些电影里边有什么元素，那些元素都是古典主义文学艺术



里边的基本元素：悲悯情怀，审美，英雄主义，崇高。这就是西方的主流艺术。当我们仰望这个极乐

世界的时候，我们以为那个世界就是以反映粗鄙化为写作的指归的时候，我们有没有想过这个问题？

事实上大家知道，中国的文学艺术从一开始就是以雅兴为基调的，《诗经》卷、《楚辞》——楚辞是

非常浪漫而华丽的，然后唐诗、宋词、元曲，再到红楼。那么这一脉洪流都是流淌在雅兴的河床上

的，潮起潮落，就没有离开过雅兴。离开过了吗？没有。中国古代文论有许多理论，比如说“性情

说”，“意境说”，“性灵说”等等，都说的是一个雅兴。那么与西方相比，我们误读了西方，与传

统相比，我们背弃了传统。这是我要讲的第二点。  

  第三点，悲悯情怀。我觉得这个也是所谓的良好的人性基础之一。悲悯情怀，或者悲悯精神是文

学的一个古老的命题，它肯定同时也是一个永恒的问题。我甚至认定，文学正是因为它具有悲悯精

神，并把这一精神作为它一个基本的属性之一，它才被我们称之为文学的。也才能够成为一种必要

的，人类几乎不能离开的意识形态的。那么对于文学来讲，这不是一个其他的什么问题，它就是一个

艺术问题，悲悯情怀就是一个艺术问题。我对现代派一向深表好感，因为是他们看到了古典形态之下

的文学的一些种种限制，甚至种种浅薄之处。那么现代派决心要结束巴尔扎克、狄更斯的时代，我觉

得它有极大的合理性和历史的必然性。是现代主义文学或者说是现代形态的文学，大大地扩展了文学

的主题领域，或者甚至可以说，是现代形态的文学帮助我们获得了更深的思想深度。我们从一般的社

会问题、人生问题、人类问题，走向了较为形而上的问题。我们开始通过文学来观看人类存在的基本

状态，这个基本状态的发现，是由现代形态的文学来帮助我们完成的。  

  但是我们也看到现代形态文学兴起之后，文学已经不能再庇护我们，已经不能再慰藉我们，也已

经不能再纯净我们，我们在那些目光呆滞，行动孤僻木讷的、冷漠的、对周围世界无动于衷的形象面

前，以及直接面对那些阴暗潮湿的、肮脏的生存环境的时候，大家想一想，我们所有的是一种地老天

荒的凄清与情感的枯竭。我在上面说到，古典形态的文学，始终把自己交给一个核心单词：“感

动”。古典形态的文学做了数百年、上千年的文章，做的是什么文章？做的就是感动的文章。当简•爱

重新回到双目失明已经一无所有的罗切斯特的身边的时候，我们体会到的是什么，是悲悯。当祥林嫂

拄着拐棍沿街乞讨的时候，我们体会到的是悲悯。那么我在说这个话的时候，我不是想过多地去责怪

现代形态的文学。你要承认，他的动机是人道的、是善的，它确实如我们上面所分析的这样，是揭露

这个使人变得冷漠，变得无情，变得冷酷的社会与时代的，但是它的阅读效果是失败的。我再来读卡

夫卡的《变形记》，我不知道你们是什么感受，我不知道你是什么感受，你是觉得这个世界更可爱

了，或者说你觉得生命更有意义了，或者说你对生活更有勇气了，还是另外的效果？我真的不敢说。

种种迹象表明，现代化进程并非是一个尽善尽美的过程，并不是一个尽善尽美的过程，人类今天拥有

的，由现代化进程所带来的种种好处，是付出巨大代价的，其中情感的弱化就是非常突出的一例。那

么在这样一种情况之下，文学有责任在实践上，而不是在理论上做一点挽救性的工作，况且文学在天

性中就具有这一个特长。它何乐而不为呢？好，非常抱歉，我已经讲完了，谢谢。  

  主持人：这里还是有一些网友的问题想向您提问一下。她的名字叫做“卖火柴的小女孩”。她

说，您一直都担任新概念作文大赛的评委，能不能给我们来评价一下韩寒和郭敬明他们的作品，您为

什么一直愿意给他们写序言？在您评价一个十几岁的少年写的作品的时候，和您评价一个成年人写的

作品的时候，用的是同样的标准吗？   

  曹文轩：不是同样的标准。我更愿意把他们看成是少年写手，而不是青年作家。那么这些孩子的

写作能力是毫无疑问的，是非常非常地让我感到吃惊的。我常说一句话，我说，当你们在贬低这些孩

子写作的时候，你应该想一想，在你有他们那么大岁数的时候，你写的什么。你比如说我，我小时候

的作文已经是班上是很出色的一个孩子，但即使如此出色，我也不好意思把我当年的文章拿出来跟韩

寒的，跟郭敬明的，跟现在80年代出生的那么多孩子写的作品相比。那么我的那个思想的那种单调，

语言的贫乏，想象力的欠缺，使我在看到这些孩子的作品的时候，我只有汗颜。我就是非常坦诚地，

非常坦率地，我告诉大家的一个实际情况，我想和我差不多大的同时代的那些人，我不知道您能不能

拿出一篇东西来，现在敢和韩寒和郭敬明来叫板说，我的东西写得比你好。不可能，不可能。那么原

因是什么？原因除了韩寒和郭敬明他们天生的那种灵性之外，我在许多场合讲过，80年代的这些写手

们要感谢这个时代。这是一个什么时代？是语文生产力获得解放的时代。他必须感谢这个时代，不然

你不能解释这个问题，为什么到了你这儿，你就写得好了呢，难道你比你的父辈进化了吗？没有，是

因为这个时代进步了。这个时代就是用我的话讲，发生了一场革命——叫语文革命。这一场语文革命

给我们中国所带来的那个好处，我觉得可能不亚于“五四运动”那一场语文革命，那一场语言革命所

带来的好处。我觉得，郭敬明也好，韩寒也好，李傻傻也好，所有的这些孩子，我们还是应该为他们

祝福，他们可能会有这样那样的问题，但是写作，或者说有这么多孩子写作，对于一个国家，对于一

个民族来讲，怎么也是一件好事。我曾经在许多场合讲过，一个政治家不会写一手好文章，你充其量
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就是一个政客。大家去看看，一流的政治家，从马克思、恩格斯，当然马克思不仅仅是政治家，是思

想家，然后到了列宁，甚至毛泽东，大家都知道，他们都会写一手好文章，一手好文章。写好文章，

不是说你一个作家需要做到的，其实是我们每一个人都应该做到的。  

  主持人：好，谢谢。接下来请我们在座的同学来提问。  

  提问：主持人好，教授好。我有两个问题，你刚才谈到就是中国现代文学，这种作家，他创作风

格有一种这种粗鄙化这种倾向，然后我第一个问题是，就是您从作家的角度是否认为这种粗鄙化它的

本质是由那个，就是受众来导致的，然后我的第二个问题是，中国古典文学就是一种大雅，就是雅文

化。而现在呢，受众都是要求这种世俗的东西，它是否从俗到雅是周期发展的一种过程。谢谢。  

  曹文轩：很不错的一个问题，我这么来解答这个问题。我觉得中国文学的粗鄙化的现象，我想一

个是受众，可能是一个非常重要的原因，但是我觉得主要的责任还是在我们作家的身上。因为受众的

目前的欣赏这个水平，其实是因我们作家他们的作品所导致的。从某种意义来讲，我们这些年的文学

作品，培养了当下中国人的一种阅读的趣味，这个趣味已经到什么程度了呢，到用我的话说，打一个

比方，看惯了写拉屎撒尿的作品之后，现在你把他领到了一片花地里边，他已经觉得不适应了。已经

觉得不适应了，然后他会说你矫情，矫情，我今天还在课堂上讲，如果郁达夫活到今天，徐志摩活到

今天，就用他们当年的语调，用他们当年的情感方式，用他们当年的格调来表达生活，他得到的评价

肯定是矫情。我告诉大家，新时期的文学作品里面，光写上厕所的，我能一口气能说出十几篇作品

来。我对我的一个学生讲，我说你写一篇论文，这个论文题目叫《新时期小说中的厕所意象》，我不

知道这个趣味是怎么形成的，是我们读者自己就是这种需要，还是因为我们生产了大量的这种作品，

然后养成了读者这样一个阅读习惯，而且这个习惯现在已经到了积重难返的程度。你来一篇高雅的东

西，他会说你矫情。我觉得一个是受众他的心理，因为这个社会的原因，他可能有这方面的需要，但

是我觉得主要责任还是在我们作家身上。这个作家里面，理所当然地应该包括我。  

  曹文轩：周期性的，我不认为有这样的周期性。因为从世界文学的范畴来讲，我也没有看到这个

周期性。然后我从中国的文学史来看，我也没有看到这个周期性。但是有一点可以这么解释的，就是

说中国文学目前的这个粗鄙化现象的严重，从某种意义上讲，是两个字：报应。我不知道大家赞同不

赞同我的看法，是“报应”。因为我们曾经有过一个并不怎么美好的时代，但是我们还要非要去赞美

它。这是非常非常虚假的，这是真正的虚伪。  

  那么事情发展到今天，许多中国作家其实包括我在内，有一种非常强烈的逆反的心理，就是要把

那样一个局面彻底地打碎。打碎的办法是什么，就是我们全然写粗鄙的东西，粗鄙的东西。所以对粗

鄙化这个现象，我们可能要这么来说，就是说，它起到的作用也是非常巨大的，但是到了今天，我以

为已经到时候了，就是说我们要完成的任务，已经差不多完成了。那么这个时候，我们可能需要呼唤

另外一种东西的出现，这就是雅文学，那些具有雅兴的东西的出现，我想这么来看待，是不是对的，

是不是合理的？  

  主持人：谢谢。最后呢我想请曹先生用一句话来结束您今天的演讲。  

  曹文轩：我没想过这一句话。这样，我说这么一句话吧：文学小，世界大，世界小，文学大。谢

谢大家。  

  主持人：谢谢。曹先生今天在演讲当中呢，一直是在我们强调美的力量，情感的力量，我们也非

常感谢曹先生在今天的演讲当中，让我们在座的每一个人都受到了美的熏陶，再一次感谢您的精彩演

讲，也感谢我们在座的中国传媒大学的老师和同学们，下周同一时间《世纪大讲堂》我们再见。 

【原载】 《世纪大讲堂》访谈
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